

UNE ANALYSE PEUT-ETRE TROP RICHE DU STALINISME

Nous allons essayer de résumer les caractères principaux du stalinisme tels qu'ils sont exposés par les camarades Abrahamovici et Stein.

1. - *Le stalinisme est une des formes de domination idéologique de la bourgeoisie.*

Le stalinisme se voit attribuer le caractère d'« influence » de la bourgeoisie au sein du prolétariat. Il est :

— « une des formes déterminées d'influence idéologique bourgeoise dans la classe ouvrière », c'est-à-dire qu'il est ramené aux normes *classiques* de l'idéologie bourgeoise, par exemple calomnie et mensonge ;

— « l'absence de transmission et d'explication des luttes antérieures, la mystification politique perpétuelle ».

Surtout on l'accuse de répandre les idées propres à la bourgeoisie quand elle essaie de corrompre, de l'intérieur, la conscience prolétarienne : le chauvinisme et le réformisme. Ces tares idéologiques se traduisent par une pratique politique scandaleuse : l'électoratisme. Bref, le stalinisme semblerait, à peu près, retrouver sous une phraséologie encore marxisante, des thèmes propres à la social-démocratie et au réformisme « de toujours » et, en tout état de cause, une forme d'action refusant, à long terme, la nécessité de la révolution.

2 - *Le stalinisme est un héritage spécifique :*

On pourrait, en effet, être tenté de réduire le stalinisme aux groupes qui l'incarnent (« voir dans le stalinisme un groupe politique... qui serait plus nombreux et plus néfaste que les autres ») et de l'assimiler aux autres groupements politiques de l'Etat bourgeois qui n'ont de poids que par les *rappports* de force qu'ils entretiennent ; contre cette tentation, le Texte n° 15 en appelle à l'histoire de la *spécificité* du stalinisme :

— « voir seulement dans le stalinisme un groupe politique... c'est avoir une vision anti-historique des rapports de l'avant-garde et des masses. »

Cette spécificité tient à la liaison originale qui s'établit entre l'idéologie de type bourgeois que constitue le stalinisme et les formes d'organisation qui sont le support de cette idéologie, car la « confiance de la classe n'est pas purement intellectuelle,, elle est *médiée concrètement* par toutes les formes d'organisation de la classe ».

La fonction spécifique de l'organisation stalinienne est de maintenir l'idéologie qu'elle véhicule, idéologie qui est elle-même la condition d'existence de ces organisations :

— « ces idées sont le produit direct, toujours renouvelé des formes d'organisation de la classe. »